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前

-在深入学习秸贯彻《中共中央关于社会主义精神文明建

设格导方针的决定》中， <<裙阳文史资料》第三辑又同读者

见面了。本辑刊印史料三十九篇，约一十二万字。

遵照必文史资料工作要为茄史研究和历史教学服务，为

离今交璐。建设服务，、弗拉夫爱国统一战线服务"的精祷，本

辑收集了无产阶级革命家陶铸同志第二次自故乡和无产阶级

文化战士谭主摸烈士、祁南第一个共产党员雷晋乾烈士等重

要革命活动史料，再时还收集了拉B战争、文化教育、工商

经济和社会风俗方面的史料，其中有来自台湾的罗家王敏先生

撰写的《我组织抗日射动队夺抢杀敌的经过情况>> J 有省政

协常委、 E呈现音滩煤矿工程那龙孔彰撰写的《我所知道的湖

南省祁5日观音滩煤矿>> J 有原居民党祁阳县党部书记长罗鑫

先生撰写的《国民党政府统治末期祁阳县凡场选举阔剧纪

实》等亲历、亲克、亲昂地口碑资料。还有李谷秩老人编写

的祁剧著各艺人李泥巴布捷玉梅的传记。特别是本辑把中共

宁乡县委党史舟、周德民同志撰写的《黄锅衡先生在宁乡》与

"黄天同志撰写的《谢觉哉遇救记》同时刊登，让史家对照进

行考释，以求对i弱者遇救这一史料得出正确的结论。

这一辑涂于在用《漫谈祁阳城关;穹节》、 《瑶家的五谷

竹》、《虾酵和鱼醉》、《斋汤、芥菜粥、萝卡理子假》等

风俗民需资料外，还尹j用了雷雨人同志的遗作《浅谈祁剧》
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和有关祁，副资科，供修地方志和祁副主、参考。

本辑资料能有如拉丰富的内容，除应感谢热心摆棋的作

者外，对县志办、党史办、文化局、祁陆报等单位的热信支

持，也在此一并致谢。

在编辑过程中，尽管我们坚持实事求是的原蹈，多方核

实，反复修改，力求存真。 但由于我们水平有限， i泵，知错误

仍在野难免，敬请各界不吝黯敦。

从本辑起，我们决定开辟《补充、订正》专栏，陆续刊

登读者来信，希望借此补充、订正本资料的错擂，以求在社

会主义精神文明建设中进一步发挥它应有的作用。

编者

一九八六年十二月

飞

飞
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把党的温暖带给故乡人民

一一向铸司志故乡行之二

陶玉芝

一九六一年五月，正当国家处在严重经济困难时期，

中南局第一书记兼广东省委草一书记陶铸同志， 专程回

乡， 考察民情，了解农村的实际情况， 听取群众反映，

实事求是地发现问题和解决问题，在新的基础上密切党群

关系、陶铸同志借同广东省军区政委琼部同志及其秘书

丁勋松同志，在费~B边委副书记宁生的陪同二下，从衡阳乘

专轮先到汩汩镇上了岸，步行数里，参观了祁东著名的

"石山造林纱后，在高岭亭遇到一个转业军人。大家一边

走一边谈，陶铸同志问这位转业军人: . "你怎么这样虔? " 

那转业军人回答: "一餐吃三两米，怎么不瘦!只有食堂的

管理人员，才会吃得静静的! "接着他范公共食堂的弊病遥

远说了出来。陶铸同志听了心'情感到很沉重，随即向他叫什

么各字，家住何处。这个转业军人回答说: "我叫高石生，

家住潘家埠这楼梯公社月华大队太漂生产队。" ~莓铸同志知

道是家乡人，使作了自我分绍，并说: "明天在渥家埠区公

庆开会，通知你参加，就要来?"高石山听了之后，又喜又

惊z 喜的是碰见了陶铸同志这样一位高级首长，衣着这样朴

素，态度这样和蔼，惊的是感到不该才毒公共食堂的短，

1 
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f古引起廓颊。后来据他自己说，当天晚上他竟没有睡好

:见。

陶铸同志一行，随即在归陆上了船，在j吾家埠开。中午

十二点钟就到了。他们一行先到区公所，同区里打了捂呼，

不准搞特殊招待，按照区里平砖的生活开餐，成酸蔬菜都

行。祁阳县委知道后，深副书记贺天祥同志，当天乘专轮赶

到潘家埠来接待，县公安局债察股长胡保生带来了警卫。陶

铸同志这次在潘家埠医两天，深入农村。当天下午，陶铸同

志到了，龙溪大队新护园亭子边去若望了母亲董老太太。这时

他母亲在侄女陶花妹家侍养。董老太太见到陶铸商志回来 z

了，喜出望外，闲谈中提出每月二十元生活费不够用的问

题。悔铸同志说: .，节约点，群众生活都还苦，比_ 4花，也

不算少了! "他母亲接着闰悔铸谈了些情况，说石洞源修水

瘁，把群众的房子拆了，逗得他们散居各地，安不得身钱并感

慨地说: "你革命革得好，宫做大了，家乡也不要了1 户跨

铸同志只是默默地听着……。旋即回到区公所，略作休息

后，陶铸同志一行又视察了祁ßS六中，了解师生们的教学情

况，进拧了一次亲切的谈话。

第二天上午，区里根据陶铸j司志的要求，安排政法干部

贺，政发陪同陶铸同志一行再下乡访问。他们首先到了潘家埠

疗养挠，向街有病Å~进行了慰问，并逐个问-长j问短，表示关

心。在院里碰到一个管理病人物资的胖胖的干部，悔铸同志

认真端详了他一番，却再行几个领导同志交换了个眼色，说章

"这里佳得查一查。"随即离开疗养院，走出潘家埠上街

口，是 g正值赶吁，来往人多，为了免惹λ注吕，摆在铸同志

一行使费小路，走周家湾院子后面的山坡。路旁克~1…棵大
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栗树，法荫蔽日，陶铸同志指着树底下对宁生同志远立‘万这
是我过去上街卖柴经常想息的地方，那时出上树多柴也多手
我每天拣黄杉叶子也要拣两担。现在树砍光了，多可错明:

要恢复原状，得赶快搞绿化，把林业抓一范。"宁生点头称

"是纱。毡们穿过龙溪旬，走进李家大踪，陶铸同志留必观察

社员群众，克很少有好黯色的。碰到一个社员叫李袒富的，

便问他一家的生活d情况。李祖富回答说: "话不好讲，向董

老太太就知道了。"接着吾到二个w老婆婆在磨谷r 陶铸同志

惊异地问她， 41磨谷{故什么?纱老婆婆回答说: -"做糠程把

吃野。掏铸民志这时的心情在i乎更为沉重起来v飞关心地要越
过细茹一菇，说:. "糠多了，吃了阻塞肠道，会造成盘害."

转过棒木塌，便是董老太太的住处，陶铸同志、二次看望了母

亲。正谈论中，堂叔向文蒜从扩弦湾商店赶来了参黯叙寒

莓，陶铸同志便向他问起石溺源修水库情况，并i问他为什么

不给饱写信。向文蒜主言不讳地说= u陶海山想给您写信，

反映情况，还受到辩论〈指批判斗争川我怎么敢写1 "董
老太太插话说: "共产风谁能抵制得了! "陶铸同志接着要

向文蒜陪同进冲去看一看，陶文芬、国有难鱼，说要去潘家埠

取货。陶铸同志没有勉强，让她走了。随即向母亲禀明即将

自广东去，闰老人家还有什么意见要讲。董老太太要他捏堂

侄斯明带去。陶铸同志拐次见到这个孤苦伶订的孩子，十五

岁了，瘦得那么可怜，一使深表同情，要他下午到区公所会，

随即安慰母亲几句就告别了。

接着陶铸用志--"--'.1'J到了石混源水库。他登上三十多米高

的大圾，只晃一片汪洋，为了取土，附近山林被破坏得很严

重，卡年前的故乡之行，景物全非。这时陶际尧老人从跟上
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返国牵来，-，克到陶铸同志就说: "你回来吾吾也好，乡亲们

东搬西迁，没有-吉己的麻雀案了 1 "晦铸向他打了捂呼，

说Z I G不陪着急，党和政府是会妥善解决这个问题的。"挂

员.~支离全，中，守大队的，与陶家有点亲戚关系，也在损上遇

到南铸同志，向陶铸同志如实反峡了公共食堂的情况，说z

d食堂是办不好的，琅食太少了。"陶铸罚志晃他说话主

率，就说: "食堂办不好，可以研究F 粮食少了，今下午在

这里开会，你去参加，可提一捷。"

这天下午三点，陶铸同志在潘家埠区公所办公室在开了

:座谈会，参坦人员，区干部有这委书记王国栋、副书 ii3曾凡

捂、秘书李建廷5 公社干部有书记刘先福、申良亨、冯孝

惠、李世额、李各金、社长肖学舜、提干陶喜生、政法干部

贺政发、妇女主任冯来秀重大队正副支书有冯校前、向世

铁二李国腰、刘志周、向承余、刘运通、高其辽等，群众代

表在石洞源的商炳炎、张高全、陶家源，潘家埠的李兴'发、

离扭承，楼梯的高石生、段世金等，共四十多人。开会时，

宁生同志首先讲了话。陶铸同志接着说: "我叫陶铸，石溺

源的，在广东工作，今天请大家来开个会。我的话大家都懂

IlB言"大家说: .4'好懂。"陶铸同志随即说: '，"我这次回

.来，目的在吾吾家乡人，并了解大家的生活情况，我到下面

走了一趟，看了水库，听到了一些意见，主要是公共食堂，

口糕和水库移民几个问题比较突出，请你们来，可再提一

捷，是什么情况就说什么情况，实事求是，可随便一点。我

没有什么报告要作的。"开头大家有点紧张，者$IJ陶铸同志

平易近人，说话风趣，顾虑解除了。大家首先提到公共食堂

坷题二研究要不要解散。楼梯公社月华大鼠支书高P其辽发言
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说: "原来上级强调公共食堂是社会主义的阵地，办得好不

好，不仅是态度问题，也是路线问题，现在说要解散，这个

话不好讲……。"群众代表张高全随即说 : t( 食堂有四只

眼z 生产队长是米筛眼，食堂管理员是麻筛睬，发米人员是

绢茹-限，炊事人员是磨子眼，磨子眼最难过。" (笑声〉掏

铸同志指名要陶娟炎讲一语。陶烧炎把上级颁布的公共食堂

十大好处原原本本背了出来。黯铸同志向他在食堂做什么

的。陶炳炎回答是管理员。陶铸同忌笑着说: "原来愈是

‘四眼'之二，悍的脸色比张高全好得多! "陶炳炎面红耳

赤表白自己说: "我从来没有卡过群众的鞍食，也没多吃，

还得过水肿病。 9 陶铸同志说: l'当然，干部也有好的! " 

随即叫了一声: "娟炎!你还记得吗?过去我的在你父亲

的排主兰学徒时，我煮饭，你烧火，不是配合得摆好吗?生活

也过得不差，为什么现在的公共食堂就成这个样子?水肿病

越来越多?好处在哪里? "高石生接着说: ， t，食堂不解散，

群众是没有好臼子过的。芹陶铸同志者了看大家的情绪，明

确表态-ì51: "是的，食堂散得越快越好，没有食堂，也是可

VJ.搞社会主义的。‘"

'接着谈到口琅问题，楼梯公社群众代表段世金混: "今

上年农民生活这么苦，政府借点出来仔不行? "张奇全接着
说: .. -'i'食堂办不好，就是粮食太少了，我们全劳力每餐吃四

两米，半芳力是三两米，怎么够! "陶铸同志同情地说z

"农民三、四两米一餐，去吹风差不多，搞生产，卖力气，
是不行的。"于是闰: .'"究竟该吃多少呢"1 "张高全国答

说z也"最少也要半斤米一餐。"陶铸同志点头说z "好吧，

人平加十斤按一月，够不够? " ，(上述吃粮两数是用 16雨的
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老抨计算的。〉大家都笑了。掏铸同志问宁生同志 z 44老

宁，行不行?弥们能不能解决?如有四难，按食从我广东

调。"宁生表示同意。后来全县人民每人每月却大米五斤，

对陶铸同志口碑载道。

接着话题转到7}:库移民方面来了。陶铸同志说: (1.修水

库是好事，但应该事先把移民户妥善安置，鸟也要个案畴i

你把窝JL戳了，鸟儿怎么安身?人没有房子住怎么过日子?

我到水岸织上吾了，乡亲们向我诉苦，有埋怨情绪，老母亲

也挺评我，宫做大了，家乡也不要了，我感到很惭愧，对不

起家乡父老! "随即限朝着贺天祥同志逅z "老贺，你看怎

么办? "贺天祥同志当即作了检查，并表态说: tt辛辛阳有个

建筑队，我可以代表县委~卖，一定把移民户的房子迅速恢

复起来，进行黯逞。"宁生接着也说: "我们地区也有个建

筑队，我负卖把她们调来协助办好这件事。纱由于各级党政

领导的重视，不久调来了建筑工程队，大兴土木，不到一

年，水库两岸的山坡上，盖起了一栋栋新房，为两百多移民

户重建了家园，也们深深感谢党的温暖和关杯。

最后提到绿化造林问题。陶铸同志说章 "我外出时，石

混混真是山青水秀，鸟语花香，现在是荒山成片，树不成

林，如不搞好绿住，把林业大抓一担，不要多少时间，水库

就会变成沙痒、渥库，到那时要挽救就来不及了。"随即面

向宁生离志说: "是不是采取奖励办法，订个措施，发动群

众，开荒造林，成活一批，奖励一挠，给他们一定的报酬?

我据信群众是露意干的。"宁生同志说: "这个办法可

行。"离铸同志最后要求到会干部和群众代表，把这次座谈

的几个问题，认真研究一下，切实解决好。他说: "我下次
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再回来吾吾家乡的变化。纱座谈会在热烈的掌声中结束。.晚

上九点，陶铸同志带着侄儿斯明，同地委、县委领导乘专轮

是祁，离开了嚣家埠。这是陶铸同志第二次故乡之仔，也是

他与家乡人民最后的一次见面。

〈曾凡悟、肖学舜、南喜生、向世铁、贺政发、南文蒜

口i主〉

一九八六年五月
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